

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca, Martes 15 de Noviembre de 1895

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES.

PRECIO DE SUSCRICIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1330

Se publica todos los días laborables.

De Cuba

EL SOLDADO JERONIMO BLANCO

Nuestro ilustrado y activo corresponsal en la Coruña, Sr. Panisse, nos da cuenta por correo de las manifestaciones hechas por el heroico soldado de infantería de Marina, á quien llaman muchos el «héroe gallego», á su llegada á aquella capital.

Jerónimo Blanco es un tipo genuinamente Gallego; parco en el decir, sencillo, sumiso, afectuoso y nada jactancioso en todo lo que á su persona se refiere. Tiene veintinueve años de edad y hacia ocho meses que estaba en el servicio cuando fué á Cuba, perteneciendo á la segunda compañía del segundo batallón expedicionario de infantería de Marina que salió del Ferrol. El día 17 de Mayo desembarcó en Gibara y allí permaneció de guarnición algunos días. Poco después fué atacado de unas calenturas y pasó al Hospital, alcanzando su curación á últimos de Mayo. Enseguida fué destinado, con una sección de su compañía, á vigilar la línea férrea de Aguas Claras á Holguín.

El día 5 de Junio se hallaban vigilando dicha vía 12 soldados, mandados por un sargento. La distancia que media entre Holguín y Aguas Claras es de unas tres leguas aproximadamente.

Los soldados estaban colocados á lo largo de la vía por parejas, á distancia de unos 50 metros. Se veían unos á otros, pero aunque gritaran no se oían.

Eran las siete de la mañana. El sol caía á plomo; el silencio completo, y en toda la línea no se veía persona alguna. El único terreno libre era la vía; á ambos lados la espesa manigua, amenazante de emboscadas y peligros sin cuento.

Jerónimo Blanco, y otro soldado llamado Fidel Feal, del Ferrol, paseaban arma al brazo, canturreando una copla da tierra.

De repente, por un camino transversal que desembocaba en la vía, vieron aparecer un numeroso grupo de caballería insurrecta, y detrás empujándose amontonados para poder pasar, muchísimos insurrectos de infantería. Blanco y el otro comenzaron á gritar á sus compañeros, y cinco de éstos acudieron. Alguno de ellos gritó:

—¡Huyamos, que vamos á morir todos!

—¡No importa! rodilla en tierra y fuego en ellos!—gritó Jerónimo.

El enemigo calculase que eran unos 3.500 hombres, mandados por Miró y Antonio Maceo. Las fuerzas que nuestros heroicos soldados habían visto eran las avanzadas de esta numerosa partida.

Después de darles el «¡quién vive!» y contestar «¡Cuba libre!», los soldados formaron un grupo, y depositando en el suelo los paquetes de cartuchos, comenzaron á disparar viendo rodar algunos enemigos.

Había tal decisión en su resistencia y tan multiplicados eran sus disparos, que el enemigo no adelantaba, sin duda temiendo que en la manigua hubiese ocultas fuerzas de consideración.

La lucha, á pesar de esto, fué breve. Se acabaron las municiones, y al ver que no disparaban, los insurrectos avanzaron, y se inició la desbandada.

Los soldados trataron de internarse en la mani-

gua, pero fueron alcanzados aquí y allá y macheteados como ratas.

Feal y Blanco se agazaparon en un maizal y vieron pasar la infantería insurrecta á paso ligero, buscándolos, pero sin ser notados.

Con la caballería que venía detrás tuvieron menos suerte: fueron vistos por dos de aquellos salvajes, que echaron pie á tierra, y entre carcajadas y gritos de triunfo, los cogieron y ataron por un brazo á las colas de los caballos. En esta disposición y hostigados los animales, revolviéndose furiosos, los infelices prisioneros, arrastrados, y levantándose y sin aliento casi, se vieron precisados á seguir al trote largo á aquellas fieras hasta una sábana próxima.

Allí fueron presentados á Maceo.

—¿Y el armamento?—preguntó éste.

—Le han recogido ya—contestó un negro.

—¿Son fusile Mausel?

—No señor: Remintón reformao.

—...¡Habránse vito eto tuno! ¡A machetealo enseguida!

Fueron conducidos ambos á un extremo de la sabana y allí macheteados por sus verdugos, entre jolgorio y chacota.

Blanco recibió un machetazo en la cabeza y cayó de bruces; poco después cayó su compañero, pero siguieron macheteándolos y los abandonaron por muertos.

Transcurrió algun tiempo, y Blanco, que no había perdido el conocimiento, oyó que su compañero Feal lanzaba gritos de dolor.

Al poco tiempo, atraídos por las voces, acudieron sus verdugos.

—Camará, ete bicho tiene mucha vida.

—Porque no tienes tú la mano firme...

Y de un soberbio machetazo en la cabeza le remató.

—No le dé en la cabeza, que se va á rompé el machete.

Y dirigiéndose luego á Blanco, añadió: «Éte ya etá difunto», y le descargó un fuerte puntapie en la cara que le obligó á girar hacia el lado opuesto.

Alejáronse, y poco después Jerónimo Blanco oyó golpes secos dados en tierra abriendo una fosa.

Calculése su terror al pensar que iba á ser enterrado vivo.

Afortunadamente, los insurrectos se limitaron á enterrar á sus muertos. Y se marcharon definitivamente.

En esta situación permaneció Blanco más de 26 horas, hasta que acudieron fuerzas de Aguas Claras, avisadas por algunos soldados que consiguieron escapar de la matanza.

Así y todo, no hubieran dado con el cuerpo del infortunado si no fuera por una bandada de aves de rapina que se cernía sobre él y el cadáver de Feal.

De allí fué trasladado á Aguas Claras, y en seguida, en tren, á Holguín. Al ingresar en el hospital consideróse inútil en un principio, curarle, considerando que eran escasos los momentos de vida que le quedaban. Sin embargo, el médico, D. Segundo Belvez, le tomó á su cuidado, y logró su curación en tres meses.

—Las operaciones que sufrí—dice—fueron dolorosísimas, pero al Sr. Belvez le debo la vida.

—El 31 de Agosto salió del hospital y marchó á Gibara y desde allí á la Habana.

Está muy satisfecho de las múltiples atenciones de que fué objeto en todos los referidos puntos, donde recibió valiosos donativos en metálico. Se muestra también muy agradecido al Centro Gallego, de la Habana, y á todos sus paisanos.

Ahora va al Ferrol á incorporarse al batallón de infantería de Marina; solicitó una licencia de seis meses para ir á ver una hermana suya, única familia que tiene en Meaño (Pontevedra) de donde es natural.

No sabe oficialmente nada de la cruz pensionada que han dicho los periódicos que le habían concedido.

Jerónimo Blanco tiene en la región occipital una marca horrible de tres profundos machetazos, otra indeleble en la nuca, que alcanza casi de oreja á oreja y otras dos en la espalda. Una de estas es horrible; como al hacerle la cura fué preciso cortarle una crecida porción de carne, presenta ahora un hueco considerable, en el que casi cabe un puño.

Jerónimo Blanco se vé rodeado de concurrencia numerosa, que le rodea en todos sitios y le hace preguntas.

El dueño del hotel La Paloma, con desprendimiento que le honra, dá espléndido alojamiento gratis al «héroe gallego».

Igual ofrecimiento le hizo al desembarcar, con honrosísimo encomio, el dueño del hotel Continental.

PROFECIA CUMPLIDA

«La Correspondencia» refiere anoche el siguiente curioso caso:

«Hace pocos días un cardenal visitaba al ministro de Fomento, Sr. Bosch y Fustogueras.

—Vengo—dijo—á que me felicite y me abrace: acabo de recibir el capelo cardenalicio.

El Sr. Bosch le dió la cordial enhorabuena.

—He querido—añadió el purpurado—que sea usted el primero en felicitarme y voy á explicarle el motivo.

Tendría usted 12 ó 13 años cuando su padre, D. Miguel Bosch, le llevó á casa de su amigo D. Indalecio Mateo, inspector de montes, con el fin de que éste admirase los notables progresos realizados por su precoz inteligencia en las ciencias naturales.

Con el Sr. Mateo estaba un capitán de artillería.

Los tres quedaron sorprendidos de las brillantes facultades intelectuales del rapazuelo.

Hablóse luego de frenología, ciencia entonces muy en boga, y de la cual era apostol ferviente el catalán Sr. Cubí, amigo de D. Miguel Bosch. Dudó el capitán de la exactitud de las teorías de Gall: abogó calurosamente por ellas D. Miguel Bosch, que á la par que profesor de la Escuela de Ingenieros de Montes, era médico eminente y aficionado á esta clase de estudios. Después de una razonada discusión, el Sr. Bosch ofrecióse, medio en broma, medio en serio, á hacer un estudio frenológico del cráneo del capitán.

Prestóse éste gustoso á la experiencia, y después de un examen detenido, dijo el frenólogo:

«De mi estudio resulta que usted no puede hacer carrera en la milicia; tiene muy poco desarrollado el órgano de la «combatividad», que hace al hombre intrépido y resuelto; pero en cambio el de la «veneración» y el de la «benevolencia» y «religiosidad» los tiene tan prominentes, que á buen seguro si trocara la espada por la estola y el uniforme por la sotana, de fijo llegaba usted á cardenal.»

—Pues bien, Sr. Bosch, el militar colgó las armas y vistió el manteo. Hoy es cardenal. La profecía de su padre se ha cumplido, porque el capitán era yo.»

La admiración del Sr. Bosch solo fué comparable á la que experimentarán nuestros lectores cuando sepan que el cardenal que eso decía es D. Antonio Cascajares, arzobispo de Valladolid, recientemente honrado por Su Santidad con el capelo.»

HASTA EN EL TEATRO

Los filibusteros en los Estados Unidos de Norte América no pierden ripio, como dice el vulgo, en pro de su causa, pues hasta en el teatro hacen propaganda separatista.

Y llega á tal punto su audacia, que hasta con la diplomacia extranjera se meten, cosa que no debía tolerar el Gobierno de Mr. Cleveland.

En uno de los teatros de Nueva York se está representando una revista cómica, en que sale á cantar el Embajador de España ante el Presidente monsieur Cleveland, acompañado de Mr. Thurber, Secretario particular del citado Presidente.

Después de saludar «con gracia castellana», dice el Sr. Dupuy, en versos mal rimados por cierto:

«Traemos entre manos un asunto desagradable; los rebeldes de Cuba crecen en aspiraciones, y tienen la audacia de pedirnos que reconozcáis su beligerancia.»

En el Puerto de Nueva York hay un barco destinado á los filibusteros, y cuando me irritó y protesto se ríen de mí.

Allá en La Florida, un chicuelo, llamado Jones, para halagar á las gentes que simpatizan con los rebeldes, se pasa el día tirando pederadas á un formidable acorazado español.

Los periódicos insultan el orgullo hispano, se alían á los revolucionarios, y de estas y otras muchas cosas vengo á quejarme, señor Presidente.»

A estas reclamaciones contesta Cleveland en la forma que sigue:

«Está bien, Doulets (nombre desdenoso). Thurber, eche usted á ese nombre. («El Embajador español sale precipitadamente»). También es idea venir á molestarme con esas tonterías, cuando estamos en vísperas de elección presidencial, y yo muy afanoso por la tercera!»

Repetimos que esto no se debía tolerar, y el Gobierno del Sr. Cánovas debe á todo trance reclamar con energía contra semejante conculcación de las leyes de cortesía y de respeto que unas á otras naciones se deben entre sí.

CRONICA LOCAL.

EN EL AYUNTAMIENTO

Se aprobó el acta de la sesión anterior sin protesta del Sr. Mayol que ya se reserva para mayores empresas.

Asistían al acto en clase de conservadores el Alcalde, el Sr. Esteva, el Sr. Serra y el indispensable Sr. Mayol; los demás se reservan también. No sabemos para que empresas.

Pero el Alcalde explicó la ausencia de sus adláteres: el Sr. Sbert porque tiene juicio, el Sr. Estarás porque tiene memoria, el Sr. Ferrá porque tiene voluntad.

El despacho ordinario como siempre: soso en el salón, y sabroso en la mesa de la prensa.

Una señora que denuncia un mozo que no sirve: instalación de motores de gas y erección de un horno de pan cocer: el excandidato conservador Sr. Muntaner que encarga al arquitecto Sr. Chápoli, que le haga una casa: un catalán que quiere ser palmesano; y la Comisión de Alumbrado que, como Sabatini,

pone faroles para eclipsar las luces de estos dos soles.

Llega el clou de la sesión, se reproduce un dictamen sobre nombrar un portero, y el Sr. Mayol, que es infatigable, y ahora ya es amigo del alcalde, se lanza á descubrir cual es el personal que sobra en la Casa Grande.

El simpático Sr. Mayol, que tiene mucha mano izquierda, hace un trabajo lucido: sigue erre que erre en sus trece, y esta consecuencia le honra, y le hace digno de todo respeto por nuestra parte.

—En cambio el Alcalde que un día explicó todo un curso de derecho político-administrativo, aplicado al régimen municipal, y que declaró improcedente la misma proposición del Sr. Mayol, porque tratándose de empleados de plantilla no pueden suprimirse sin alterar el presupuesto vigente, ayer hizo un quiebro. Pero si hubiese de ser consecuente como cualquier mortal ¿para que necesitaría él ser alcalde?

—Además de que hay que ser formales, y después del voto de censura que le propinaron entre el señor Sbert y el Sr. Mayol no va á darles un que sentir el Alcalde de Palma.

No faltaba más.

El Sr. Losada perdió el tiempo explicando á esos señores cosas que no comprenden, y se votó el dictamen, porque para infringir el Reglamento, y desairar al Sr. Mayol con disimulo, solo había un camino, y no era cosa de despreciarlo. No votar la enmienda del Sr. Mayol antes que el dictamen de la Comisión.

Votaron el nombramiento de un portero 16 señores, que son los concejales Losada, Vaquer, Sureda, Planas, Banzá, Oliver, Moll, Casasnovas, Torrella, Salom, Roca, Zaforteza, Alvarez, Fuster, Ribot y Mulet.

Votaron la enmienda que firmaban los señores Mayol y Serra los señores Serra y Mayol.

Votó contra el dictamen, pero no á favor de la enmienda el Sr. Esteva.

Y votó con la minoría, que no es tan fácil como parece decir las cosas de modo que resulten charadas, el Alcalde Presidente Sr. Salom.

Y vino el San Martín de la suspensión del acuerdo tomado en tiempos del Rey que rabió sobre, por, y contra las fiestas antipapales.

El Sr. Mulet que no escarmienta, fué entregando cartas al Alcalde, que las guardaba muy dobladas en el bolsillo, á pesar de que protesta de que no quiere tomar cartas en el asunto.

Si el Alcalde había de acabar por suspender el acuerdo contra la unidad de Italia ¿porque no lo hizo sobre la marcha?

Ahora, cuando ya ve que no había de producir un choque entre su señoría y el Ministerio de S. M. el rey Umberto es cuando quiere hacer un casus belli del asunto Mulet-Italia?

—Apostamos á que lo ha hecho para darle en el hueso dulce al Sr. Mayol.

Nos explicaremos con un cuento.

El otro día se desafiaron un periodista muy hábil en manejar el sable, y otro que no lo era tanto.

—Contra la costumbre sancionada el lance tuvo consecuencias.

El primero salió descalabrado, y el vencedor por la noche acudió á la tertulia del Café Toméu muy cariacontecido.

—No hay para tanto, tú tenías razón, y has obrado como bueno, le decía un admirador de los que trasnochán.

—Si no es esto lo que me aflige. Mi destreza y

valor ¿de qué han servido? Da nada. El lance debía ser la comidilla de las gentes durante ocho días. Pero la envidia... ¿No has visto con que perra intención se ha muerto hoy el Marqués de la Habana para distraer al público y eclipsar mi fama?

Pues esa es la diplomacia del Alcalde: ha hecho una que sea sonada desairando á la minoría Carlista y obedeciendo como un buen muchacho al Sr. Ribot sólo para eclipsar la gloria de la campaña antiarchivera del Sr. Mayol.

—Pero qué cosas inventan los hombres de talento.

El Alcalde de Palma se ha acercado á esta Redacción para rogarnos que hagamos constar su afirmación de que estaba en esta ciudad el viernes de la semana pasada.

—Complacémos gustosos á nuestro particular amigo D. Jaime Salom y Vich.

—Consignada la manifestación del Alcalde de Palma, y escrito nuestro Artículo de lujo del sábado, sería de interés conocer las afirmaciones del negociante perjudicado, y de los tenientes de alcalde Sres. Losada y Planas, que fueron los requeridos para firmar el certificado de origen.

Para todos ellos están siempre abiertas las columnas de este periódico.

—Victima de una rápida dolencia, falleció á las primeras horas de la tarde, de ayer el M. I. Señor D. José Muntaner, Deán de la Santa Iglesia Catedral.

—Descanse en paz.

—Ha sido nombrado Maestro de la Escuela pública de niños de San Juan, D. Jaime Gibert Amorós que servía la de Santa Eulalia de Ibiza.

—Ayer oímos asegurar que anteanoche se había cometido un robo sacrilego en la parroquia Iglesia de San Jaime.

—Parece que entre otros objetos los ladrones se llevaron una corona de una Virgen.

—Nos comunican los editores Amengual y Muntaner el haber puesto hoy á la venta el «Dietario Agenda de Bufete» para el año 1896, el cual además de las indicaciones de los años anteriores, contiene un registro de letras, la relación de todos los colegios de ambos sexos de esta capital y una nota de los timbres y pagarés de comercio según su cuantía.

Linfatica

—Cuenta la Biblia—como Josué con su palabra—detuvo el Sol.
—Pues á Figuera—¡pásmese usted!
—con un discurso—paró Mayol.

—UN PASMADO.

—(al mirar el reloj de Cort parado.)

—De nuestro ilustrado colega *El Católico Balear*.

«El Ilmo. Cabildo Catedral de Menorca, ha alcanzado de Su Santidad, el uso de borla verde en el bonete, botones morados y medias también moradas. Seale enhorabuena.»

—Por Real orden de 6 del actual se concede pasaje por cuenta del Estado, á las familias de los Jefes y oficiales del Ejército que sean destinados al distrito de la isla de Cuba desde el punto en que actualmente se encuentran hasta el que les convenga marchar á residir dentro de la Península, interin regresan aquellos de la gran Antilla.

Por otra disposición del día 7 del mismo mes se concede igual beneficio en los trayectos de ferrocarril que tenga que recorrer, á los escribientes del Cuerpo de oficinas militares y á sus familias que vengan destinados á las Baleares, Canarias y plazas de Africa así como cuando lo efectuen desde estos puntos á la Península.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Esporlas da cuenta de que el día 7 del actual en ocasión de hallarse recolectando aceitunas en el predio «Son Patx» del término de Valldemosa, la niña Francisca Gelabert, de ocho años de edad, en unión de su madre y algunas otras mujeres, en el momento de acercarse á una roca con objeto de beber agua, desprendióse ésta, cayéndole encima y ocasionándole la muerte instantáneamente.

Personóse en dicho sitio el Juez municipal de dicha villa, quien empezó la instrucción de las primeras diligencias, ordenando fuera dicho cadáver trasladado al cementerio donde se le practicará la autopsia.

Fernando y Eloisa

Entre las colinas y matorrales de un espeso bosque de palmeras cuyas ramas cual columnas colosales se asemejan á otros tantos brazos abiertos implorando al cielo por los moradores de la tierra, se ve desde lejos á Eloisa, mujer hermosísima, sentada á los bordes de un pequeño riachuelo y un cielo azul parece confundirse con sus transparentes y tranquilas aguas; el ruiseñor parece guarecerse del sol entre las hojas, su alegre canto confúndese con el grato arrullo de la tórtola, mientras que del fondo de las altas peñas, salen en tropel innumerables pajaritos.

Eloisa, mujer encantadora, de ojos negros, grandes y rasgados, de larga y espesa cabellera del color de los ojos, tez morena, contornos suaves, y dulce acento, son los principales caracteres físicos de aquella joven; apesar, su rostro pálido y meditabundo indica que algún sufrimiento le aqueja, aquella lágrima que resbala de su aterciopelada mejilla es una prueba evidente que alguna pena tiene oprimido su corazón, las mismas palmeras que le rodean, la infinidad de pajaritos que antes con sus trinos la saludaban, permanecen ahora mudos y estáticos, y el ruiseñor amante al igual que el arrullar de la tórtola se muestran cabizbajos dejando de continuar sus pausadas melodías.

¡Pobre Eloisa! Sufre y calla cual paloma aletargada herida de muerte.

Condensad sus ideas, estudiad su vida, desmenuzad sus pensamientos y vereis que todo, todo se resume en una sola palabra «Amor».

Eloisa era un modelo de virtud, sus padres al morir le dejaron una renta anual suficiente, para vivir con bastante holgura, pues ella no tenía caprichos de ninguna clase, ni tampoco estaba sujeta á los vaivenes de la moda, era uno de esos corazones sin mancha, pues ni una burbuja de aire era capaz de empañar su immaculado brillo.

Vivía Eloisa en una quinta, si bien más modesta que lujosa, sin más grata compañía que dos sirvientas, mujeres ancianas, que ya estaban en compañía de sus padres y la habían visto nacer; el cual hubieran dado su última gota de sangre por salvar á su buena señorita. Las ocupaciones de Eloisa no se reducían más que á regar por las mañanas sus hermosas macetas de eliotropos, jazmines y lirios, ocupación que también la repetía al toque de Angeles, teniendo también por costumbre de salir por las mañanas al bosque inmediato á su morada, no despidiendo nunca su raudala de encajes, que trabajaba sentada á las deliciosas orillas del riachuelo en que la encontramos, reflejándose su candorosa persona en las mansas y sosegadas aguas.

Algo grave enturbia la imaginación de la joven; todo un círculo de pensamientos se presenta ante su vista; para ella no existe más que una cosa, el amor; ni más que una idea el amor, ni más que un nombre, Fernando; y éste ingrato á su amada le satisface sus desvelos con tres días de ausencia.

Era la hora de comer, y Eloisa tenía que abandonar el bosque, marchándose con paso lento á su quinta y cual no sería su sorpresa al ver desde lejos á Fernando, joven alto, pálido con ojos también negros y cuya mirada era capaz de azaetar cualquier corazón empedernido.

¡Fernando tu aquí! Exclamó la joven con acento de grata impresión; ingrato, tres días han transcurrido y quizás ni un momento has pensado en tu pobre Eloisa.

El joven la miraba extasiado y parecía que un cúmulo de ideas heterogéneas agrupaba la imaginación de aquel que hacía cuatro años no vivía más que por un ser, por su amada Eloisa; bello ideal de sus regalados ensueños.

Miradle, sentado al lado de su amada. ¡Como palpita aquel corazón de oro! ¡Poder del amor y la juventud!

Fernando procuraba reemplazar á la mudez de su lengua, una mirada á tiempo y un fuerte apretón de manos era el sello indeleble, el hilo eléctrico que produce esa corriente embriagadora de amor que entusiasmo y hechiza. El temor hace vacilar su mano y la curiosidad le impulsa á tocar el objeto que produce su sorpresa.

El rostro de Eloisa revelaba la mayor ansiedad, abrumada de pena apoyó la cabeza en el respaldo de su silla quizás para ocultar aquella lágrima que de su rosada megilla se desprende.

¡Oh! murmuró Fernando que la contemplaba embelesado, si tu eres mi todo... dime vida mía ¿Cuál es la causa de tu tristeza?

Hay momentos en la vida tan amargos que equivalen á todo un poema de sufrimientos, y Eloisa levantó poquito á poco su cabeza contemplando de hito en hito la de su amante que cedía á una fascinación indescriptible. Vedlos allí mudos y estáticos, mientras que su imaginación se remonta á grandes alturas.

Hubo un momento de silencio entre los dos enamorados; querían los dos hablar á un mismo tiempo, más la lengua no acertaba á articular palabra alguna, hasta que por fin Eloisa le dijo con acento afligido. Fernando, vida mía, te acuerdas cuando te ví en peligro de muerte dejé en tus manos frías como el hielo un ramito de violetas, recuerdo gráficamente del amor que te profesaba, pues al verte padecer en el lecho del dolor era para mi un sufrimiento incapaz de describir... si Fernando soy muy joven pero la desgracia suple á los años y yo sufro porque te amo alma de mi alma.

¡Oh! exclamó Fernando, luego eres tú la que pusiste un ramito de flores en mis manos.

Si yo misma fui.

Y fuistes tú viendo que mi alma estaba pronta á elevarse á la mansión celeste me pediste muy bajito al oído que te guardase en el cielo un puesto junto al mío.

Si, yo fui Fernando.

¡Ah!!... Eloisa, Dios me ha concedido lo que con fé ardiente le suplicaba, veo que se compadece de los que aman; aun repercuten en mis oídos aquellas frases cariñosas que un hermoso ser murmuró á mi oído, si, las recuerdo pero no es posible devolvértelas porque quedaron grabadas en mi corazón y no pueden desprenderse de él sin destrozarle y, dime Eloisa mía, ¿Será eterno nuestro amor?

Si, te adoro Fernando mío porque mi amor es mi vida... Aproxímate no me niegues tu mano y deja que tu dulce aliento me vuelva loca de alegría. Fernando, que en si todo era amor leal no pudo contener el apasionado beso que se escapó de su boca que fué á posarse en los labios de la joven y oprimiendo

su mano entre las suyas le dijo con acento dulce: mi bella Eloisa, jurémonos eterno amor, y uestros corazones que ahora laten los dos en uno solo no tardarán en verse completamente unidos y el Omnipotente se compadecerá de dos almas formadas para amarse una á otra.

ANTONIO AGUILÓ.

Palma 6 de Noviembre de 1895.

AYUNTAMIENTO DE PALMA

En sesión pública celebrada por este Excmo. Ayuntamiento el día 14 del actual se acordó estudiar la conveniencia de instalar el alumbrado eléctrico en esta Casa Consistorial y plaza de Cort á cuyo fin se abre un concurso por término de treinta días á contar desde la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia para la presentación de proyectos y presupuestos, con la circunstancia de que los que opten á dicho concurso indicarán cuales instalaciones similares hayan realizado.

Terminado el plazo una comisión especial del Ayuntamiento estudiará la conveniencia de los proyectos y previos los informes técnicos que juzgue oportunos propondrá las bases de la subasta.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que quieran tomar parte en dicho concurso.

Palma 23 Octubre 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía Cómico-Lírica dirigida por los señores D. Baldomero Roca y D. Juan Barceló.

Función para esta noche

«Los dineros del Sacristan», «Los Africanistas», «El Duo de la Africana».

A las ocho en punto.

Telegramas

Servicio particular de LAS BALEARES

Madrid 11, 2:3 t.

Lotería nacional.—Premios mayores: 8436, despachado en Bilbao; 12886, 14495, 12773, 6613, 13335, 13180, 1880, 226, 12694, 625, 4193, 9041, 7269 y 3149.

Madrid 11, 7:35 n.

Cádiz.—Se ha celebrado una misa de campaña, á la que asistió el batallón expedicionario de infantería de marina.

El general Montojo pronunció un discurso patriótico, se dieron vivas y reinó mucho entusiasmo.

Madrid 11, 8 n.

La liquidación de Octubre verificada por el Tesoro se ha hecho sin aumento en la Deuda flotante, quedando en el Banco de España y á disposición del Tesoro 18 millones de pesetas.

Madrid 11, 8 n.

Se ha firmado el nombramiento de Arzobispo de Sevilla al actual Prelado de Málaga, y para esta vacante al que lo es de Avila.

El Sr. Romero Robledo ha manifestado, respecto á los asuntos de Cuba, que está completamente identificado con el Sr. Cánovas, y que todo lo que le parece bien, él lo aprueba.

Madrid 11, 9:45 n.

Dícese en la Habana que el general Martínez Campos desea implantar pronto las reformas.

Caso de que surgieran dificultades, Martínez Campos vendría á conferenciar con el Gobierno, aunque su ausencia acrecentaría la insurrección.

Madrid 11, 10:5 n.

Han sido encarcelados en Matanzas seis insurrectos, incluso el cabecilla Gil Gonzalez.

Atribúyese á Máximo Gomez el plan de atraer á las tropas á un terreno pantanoso, rehuendo toda acción formal.

SECCION DE ANUNCIOS

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana a los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular a un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán a proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y perniciosas, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **POLVOS** de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Fixense estos medicamentos en todas las farmacias

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente, **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las **ENFERMEDADES URINARIAS**, premiadas con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Parafarmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO DE LA TARDE

Se publica todos los días, excepto los festivos.

Precio de suscripción: 4 reales al mes en toda España.—Número suelto, 10 céntimos.

Punto de suscripción: Conquistador, 43.—PALMA.

COMPANÍA INGLESA

DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

Sociedad General Mallorquina

Compra trigos y gajas del país a precios corrientes y sobre muestras. Para más informes dirigirse en Palma, a las oficinas de dicha Compañía, calle de Palacio; y en el Pont d'Inca a la fábrica de harinas.

Baleario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.	Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar 1'50
Abono de 10 baños	9	18'50
Medio abono de 5 baños	4'50	6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus pa-peletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo de 1895

De Palma a Manacor y La Puebla: a las 8'8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.

De Manacor a Palma y La Puebla: a las 6 y 11'30 (mixto), mañana a las 5'30 tarde.

De La Puebla a Palma y Manacor: a las 6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde.

ITINERARIO DE CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Juésves ninguna.
Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Juésves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

Imprenta del Comercio a cargo de Francisca Soler